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VIERNES 08 DE MARZO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 REMATA GRANIER BIENES 

 

FCH FINANCIÓ FESTEJOS Y FOROS DE SNTE 

 SG: FEMINICIDIOS AUMENTAN “POR CONTAGIO” EN EL PAÍS 

 FALTÓ TIEMPO AL PAN PARA ABATIR CORRUPCIÓN: VEGA 

 PEGA EJÉRCITO A “AUTODEFENSAS” DE EL CHAPO 

 ARMA LA DELINCUENCIA A AUTODEFENSAS: SEGOB 

 EL DESEMPLEO GOLPEA MÁS A MUJERES QUE A HOMBRES: OIT 

 
AUMENTA LA MOROSIDAD EN CRÉDITOS PERSONALES 

 TOPARÁN A LA BANCA CRÉDITOS A ESTADOS 

 RASTREAN A GRANIER 

 COCOA CALDERÓN: LA DETENCIÓN DE ELBA FUE ILEGAL 

 FAMILIARES DE GORDILLO BUSCAN PROTECCIÓN EN LA LEY 

 HAY QUE RECONOCER QUE NO CUMPLIMOS: MADERO 

 ¿QUÉ CELEBRAR? 

 CAEN 34 DE AUTODEFENSA… DEL CHAPO  

 DEFIENDE CALDERÓN A GORDILLO 

 MADURO BUSCA EL RESPALDO SIN FISURAS DEL EJÉRCITO VENEZOLANO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 
 SEP 

 
· Plantea Chuayffet revolución educativa 
 

Ø Ofrece Secretario cambios en Enlace, cursos a maestros y planes de estudio 
 

El Secretario Educación Pública, Emilio Chuayffet, señaló ayer que la Reforma Educativa busca elevar la calidad de 
un proceso desgastado que genera niños enciclopedistas. Ante más de 500 diputados locales de todo el país, 
reunidos en la Asamblea de la Conferencia Permanente de Congresos Locales, el funcionario cuestionó desde la 
prueba Enlace y los cursos para maestros, hasta el retraso en la entrega de Libros de Texto y los nuevos programas 
de primaria. Señaló que lo que se pretende con la reforma es un proceso educativo de competencias, “en donde el 
niño vaya a la escuela para aprender a aprender.” Según Chuayffet las cosas no se han estado haciendo bien en el 
Sector, por lo que adelantó una serie de cambios en programas impulsados los últimos años. Respecto de la prueba 
Enlace, indicó que 58 por ciento de los alumnos salen pésimos en matemáticas y lectura, y sólo 42 por ciento, bien o 
excelente. (Reforma, p. 6) 
 

Ø Chuayffet advierte sanción a faltistas. (Excélsior, p. 7) 
 
Ø La Reforma Educativa se aplica “sin duda alguna”, advierte Chuayffet. (La Jornada, p. 18) 
 
Ø Requiere otros cambios la Reforma Educativa. (Sol de México, p. 6 a) 
 
Ø Que legisladores locales fortalezcan Reforma Educativa: Chuayffet. (UnomásUno, p. 8) 
 
Ø Chuayffet destaca compromiso de Graco por Educación. (UnomásUno de Morelos, p. 2) 

 
 Medio Electrónicos 

 
· La educación no se privatizará, subraya Emilio Chuayffet” 
 

El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, habló de las modificaciones hechas a los artículos tercero y 73 
constitucionales. Se dijo dispuesto en el inicio de su ponencia a despejar todo tipo de dudas y hasta mitos en 
torno a la reforma. Dejó en claro que el Gobierno no despedirá a ningún maestro que no apruebe las 
evaluaciones y solo se incorporarán al trabajo de actualización que les ofrecerá el Instituto de Capacitación. 
 
(Televisión: Canal 2, Noticiero con Joaquín López Dóriga; Canal 34, Mexiquense Noticias; Canal 11, Once Noticias; 
Canal 4, Hora 21; Canal 9, Las Noticias por Adela)  
 
(Radio: 90.5 Grupo Imagen, Imagen Informativa; 1001. 1 Núcleo Radio Mil, Enfoque 3ª Emisión; 104.1 Radio 
Fórmula, Contraportada; 690 la 69, Entre Líneas; Reporte 98.5; ABC Radio, La Tijera; 98.5 Reporte, Hora Capital) 
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(Internet: Milenio.com; El Universal.com; Excélsior Online, Reforma.com; Quadratin.com; NSS Oaxaca; El 
Porvenir.mx; Notimex.com; El Siglo de Torreón.com; La Crónica.com; Terra.com; El Sol de México.com; El Sol de 
Cuernavaca; El Sol de Toluca; El Occidental.com; El Sol de Acapulco.com; Once Noticias.com; Línea Caliente; La 
Unión.com) 
 

· Emilio Chuayffet, Secretario de Educación Pública 
 

“El maestro que repruebe una evaluación no va a ser corrido, sino sometido obligatoriamente a capacitación (…) la 
Reforma atraviesa por el fortalecimiento del Servicio Docente”, con fotografía del Secretario de Educación. (La Razón, 
p. 5) 
 

· Comprometida con México 
 

Ø Angélica Rivera de Peña, asume la Presidencia del Consejo Ciudadano Consultivo del DIF.  
El reportaje incluye fotografía del Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor. (Excélsior - 
Suplemento RSVP) 
 

· Avanza negociación SEP-SNTE 
 

Al concluir la primera reunión de trabajo de la mesa bilateral de negociación salarial entre funcionarios de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) e integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), asistentes 
al encuentro, señalaron que “hubo avances y disposición de diálogo”. (La Jornada, p. 18) 
 

· La “doble negociación” salarial con el magisterio quebranta finanzas de estados 
 

La doble negociación salarial con el gremio magisterial y una aplicación “perversa” del Fondo de Aportaciones a la 
Educación Básica y Normal (FAEB) son dos de los factores más relevantes de la crisis financiera que afecta a muchos 
Estados, afirmó José Raúl Trujillo, experto en gestión administrativa y ex asesor del Consejo Nacional de Autoridades 
Educativas (CONAEDU) en materia de financiamiento al Sector Educativo. Trujillo explicó que durante los dos 
sexenios panistas el impacto deficitario en los erarios estatales de México por la aplicación de la fórmula FAEB (2008-
2012) y sus tendencias al 2020 simplemente se perdió la rectoría que marcaba la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) en la “doble negociación” que se aplicó en el país desde 1992 cuando se suscribió el Acuerdo Nacional para la 
Modernización de la Educación Básica y Normal. (La Jornada, p. 18) 
 

· FCH Financió festejos y foros del SNTE 
 

En los últimos cinco años, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que lideraba Elba Esther 
Gordillo, fue un gremio “consentido” por el Gobierno de Felipe Calderón; durante ese lapso, la dirigencia gremial 
recibió de la Secretaría de Educación Pública (SEP) mil 180 millones de pesos por concepto de “apoyos y 
aportaciones” por “única vez” para el pago de uno de sus congresos sindicales, campañas de comunicación sobre la 
Alianza por la Calidad de la Educación e incluso para fomentar la cultura y los festejos por el Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución. (El Universal, Ocho Columnas y 7) 
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· DGTV, ofrece novedosa oferta televisiva 
 

La Dirección General de Televisión Educativa (DGTVE) dio a conocer su noved 
osa oferta televisiva con la finalidad de cautivar a su audiencia más joven, con programación moderna de primer nivel. 
(UnomásUno, p. 8) 
 

 
 SNTE/CNTE 

 
· Elba apela; su nieto logra un amparo 
 

La defensa de Elba Esther Gordillo presentó un recurso de apelación en contra de auto de formal prisión que se le 
dictó a La Maestra por los delitos de lavado de dinero y delincuencia organizada. Por esta causa, un Tribunal Federal, 
definirá el caso. Othón de León Arriola, nieto de la ex líder del SNTE, obtuvo un amparo provisional contra una posible 
orden de arresto, y el ex marido Francisco Arriola consiguió que un juez admitiera a trámite un juicio de garantías. (El 
Universal, PP y 7; Excélsior, p. 6 y demás periódicos de circulación nacional) 
 

· PGR: No hay más ordenes de captura por caso Elba 
 

Jesús Murillo Karam, Procurador General de la República, informó que la institución a su cargo no ha llamado a 
comparecer ni mucho menos ha pedido detener a nadie más…por ahora. Dejó en claro que la indagatoria por desvío 
de recursos del SNTE sólo alcanza hasta el momento a Nora Guadalupe Ugarte Ramírez, Isaías Gallardo Chávez, 
José Manuel Díaz Flores y a la propia ex dirigente de maestros. (Milenio, p. 4) 
 

· Implican pagos a nieto de Elba 
 

La Empresa que administraba los inmuebles de Elba Esther Gordillo en Estados Unidos, ubicada en un domicilio 
registrado en California a nombre de su nieto Othón de León Arriola, recibió fondos desviados desde las arcas del 
SNTE. (Reforma, p. 6) 
 

· Panal dispuesto a que IFE indague origen de dinero utilizado en 2012 
 

El Presidente Nacional del Partido Nueva Alianza (Panal), Luis Castro, aseguró que las finanzas de este partido son 
lícitas y transparentes y provienen de las prerrogativas que por Ley le corresponden. Dijo que está dispuesta a que el 
Instituto Federal Electoral (IFE) realice una investigación sobre el origen de los recursos utilizados en la campaña 
presidencial de 2012. (La Crónica, p. 4; Excélsior, p. 7) 
 

· Jonguitud pide reestructurar el SNTE 
 

Carlos Jonguitud hijo, rechaza que se congratule por la detención de La Maestra. (Excélsior, p. 6) 
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 SECTOR EDUCATIVO 
 

· Trabajadores del INBA realizaron mitin en el Palacio de Bellas Artes 
 

Para protestar por la cerrazón de las autoridades de la dependencia en lo que respecta a las negociaciones de 
revisión salarial y prestaciones 2013-2014. (La Jornada, Ángel Vargas, p. 4-Cultura) 
 

· Políticas de gobierno afectan a científicas 
 

La directora de la Facultad de Ciencias de la UNAM, Rosaura Ruiz Gutiérrez, dijo que falta apoyar a investigadoras. 
(Milenio, Redacción p. 43) 
 

· Avanza negociación de reglamento en la UAM 
 

Se analizó la iniciativa para crear el Reglamento para la Convivencia Universitaria y reformar el de alumnos de la 
UAM, promovida por el Rector, Enrique Fernández Fassnach. (La Jornada, p. Ariane Díaz, p. 49) 
 

· Sothebody’s dispuesta a colaborar con México 
 

La casa subastadora defiende la legalidad de la colección Barbier-Mueller y asegura estar dispuesta a reunirse 
con las autoridades mexicanas para aclarar cualquier duda al respecto. (El Universal, Abida Ventura, p. 17) 
 

· Cumbre Tajín  
 

Se publica programación del evento Cumbre Tajín que se llevará a cabo del 21 al 25 de marzo en Papantla Veracruz, 
invitan Conaculta, entre otros. (Rumbo, p. 7) 
 
 
 ESTADOS 

 
· Entregó Eruviel Ávila Villegas estímulos a maestros destacados 
 

Los estímulos que el gobernador del Estado de México entregó, forman parte del convenio firmado por el gobierno 
estatal con la Secretaría de Educación Pública (SEP). (La Prensa, Raúl Macías, p. 7; El Universal, p. 6-EdoMex; La 
Crónica, p. 9) 
 

· Escuelas poblanas en pésimas condiciones: FNERRR 
 

Isaías Chanona Hernández, dirigente estatal de la Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios “Rafael 
Ramírez” (FNERRR), comentó que con anterioridad enviaron un pliego petitorio ante la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y la Segob de Puebla solicitando becas y espacios. (UnomásUno, p. 8-Puebla) 
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· Avanza Hidalgo en matrícula y cobertura 
 

El Subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Rolando Durán Rocha informó que alumnos de educación 
superior pública reciben una beca: 14 mil 687 estudiantes del Programa Nacional de Becas (PRONABES) y 5 mil 886 
apoyo de otro tipo. (UnomásUno 9-Hidalgo) 
 

· Organismos Internacionales ofrecen 7 mdp en becas 
 

En Hidalgo, la Coordinación de Enlace de la SEPH ante Organismos Internacionales y de Estudios Avanzados 
otorgará 400 becas para que directores y docentes de escuelas públicas cursen diplomados. (UnomásUno, p. 9-
Hidalgo) 
 

· Persiste inconformidad por la Reforma Educativa.  
 

Ante la publicación en el Diario Oficial de la Federación de la Reforma Educativa, maestros de varios estados se han 
manifestado en contra. (El Sol de México, p. 4-Republica) 
 
 
 INFORMACIÓN GENERAL 

 
· Da EPN $17 al día a adultos mayores 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto incrementó en 25 pesos la pensión a adultos mayores. El Primer Mandatario 
anunció en Jalisco el arranque de una de sus promesas de campaña: entregar un apoyo mensual de 525 pesos a 
quienes tengan más de 65 años y no cuenten con un ingreso para vivir. En promedio, recibirán 17.5 pesos al día. En 
una primera etapa, se podrán inscribir hasta 2.5 millones de adultos mayores, que se unirán a quienes ya están 
registrados en el Programa 70 y Más, con lo que, en total, sumarán 5.6 millones de personas beneficiadas. (Reforma, 
p. 2) 
 

· EPN llega a Venezuela 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto arribó a Venezuela para asistir a la ceremonia luctuosa en honor al Mandatario 
Hugo Chávez, quien falleció el martes pasado. (Excélsior, p. 24) 
 

· Pega Ejército a “autodefensas” de El Chapo 
 

El Ejército mexicano detuvo a 34 personas que pertenecen al grupo de “autodefensa” de Buenavista Tomatlán, 
Michoacán, a las que acusan de haber sido armadas por el cártel de Jalisco Nueva Generación, agrupación delictiva 
ligada a Joaquín El Chapo Guzmán. El anuncio de la captura lo realizaron conjuntamente autoridades de las 
secretarías de la Defensa Nacional y de Gobernación, así como la Procuraduría General de la República (PGR), 
mismas que informaron que los detenidos tenían en su poder 47 armas de uso exclusivo de las fuerzas armadas. 
(Milenio, Ocho Columnas) 
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· Dobla enfermedad a Fausto Vallejo  
 

A menos de 13 meses de rendir protesta como Gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo se separó temporalmente 
del cargo ayer, al argumentar problemas de salud. El Secretario General de Gobierno, Jesús Reyna García, anunció 
la separación y que él asumió las funciones de encargado del despacho del Ejecutivo. (Reforma, p. 15) 
 

· Remata Granier bienes 
 

A 12 días de concluir la gestión de Andrés Granier en el Gobierno de Tabasco, su entonces Secretario de 
Administración y Finanzas, José Manuel Saiz, autorizó el remate de más de mil bienes del patrimonio estatal a precios 
simbólicos. Bajo el argumento de que esos bienes se encontraban en malas condiciones, el Gobierno estatal los 
almacenó y luego los remató sin mediar convocatoria pública y sin que haya difundido quiénes fueron los 
beneficiarios. (Reforma, Ocho Columnas) 
 

· Aumenta la morosidad en créditos personales 
 

Los deudores de la banca comercial arrancaron el año con más problemas para pagar puntualmente sus créditos, de 
acuerdo con datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). El índice de morosidad en los créditos 
personales repuntó en enero y subió a 6.86 por ciento de la cartera total, su mayor nivel en casi 4 años. (El 
Financiero, Ocho Columnas) 
 
 

 INTERNACIONAL 
 

· Velarán a Chávez 7 días más; será embalsamado 
 

El Vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció que el cuerpo del extinto Mandatario Hugo Chávez “será 
embalsamado para que se quede expuesto eternamente en el Museo de la Revolución”, después de que sea visitado 
por sus seguidores al menos siete días más. El traslado tendrá lugar hoy tras el acto que comenzará a las 11:00 horas 
locales y contará con la presencia de al menos 33 jefes de Estado y de gobierno, entre ellos el Presidente de México, 
Enrique Peña Nieto, y 54 delegaciones extranjeras. (El Universal, PP y 18) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/03/13 POLÍTICA 18 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/03/13 NACIONAL 6 

 

                                    
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/03/13 NACIONAL 6 

 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/03/13 POLÍTICA 18 

 

 Se impondrán las disposiciones en rigor, alerta a la CNTE 

La reforma educativa se aplica sin duda alguna, 
advierte Chuayffet 
 
RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal Cuernavaca 
 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, recalcó que la reforma 
educativa no es una decisión del presidente Enrique Peña Nieto, ni de él ni del Congreso, sino una enmienda 
constitucional que tiene que aplicarse sin duda alguna, por lo que advirtió a los integrantes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), los cuales se oponen a esa ley, que se les aplicarán las 
disposiciones en rigor. 

El funcionario federal declaró lo anterior al terminar de dictar la conferencia magistral La reforma educativa en 
México, ante unos 530 diputados que participaron en la segunda asamblea de la Conferencia Permanente de 
Congresos Locales (Copecol), que tuvo lugar en el World Trade Center del municipio de Xochitepec. 

Durante su ponencia, Chuay- ffet Chemor explicó en cinco puntos en qué consiste la reforma educativa 
aprobada por el Congreso de la Unión y las Legislaturas de 25 entidades (la de Morelos, que organizó la 
Copecol, la rechazó), e invitó a los legisladores a concretarla en sus respectivas entidades. Reconoció que la 
SEP ha sido la culpable de no comunicar de forma adecuada a los mentores y padres de familia las propuestas 
de la reforma educativa y lo que se pretende con ella. 

Al término de la conferencia, el también ex secretario de Gobernación fue interrogado sobre la postura de los 
docentes que se oponen a la reforma educativa, a lo que respondió que es una decisión del poder 
constituyente de la unión, es constitucional; se acabó, se aplica sin ninguna duda. 

Sobre las manifestaciones y paros que han realizado los profesores en distintos estados, principalmente en 
Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Guerrero y Morelos puntualizó: No podemos confundir el derecho a expresarse 
con el derecho universal que cada niño tiene a recibir educación, y en ese sentido aplicaremos las 
disposiciones en rigor, advirtió. 
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Chuayffet advierte sanciones a faltistas 

Pedro Tonantzin 

CUERNAVACA.- El secretario de Educación, Emilio Chuayffet Chemor, informó que analizan sancionar a 
profesores que en recientes días dejaron sin clases a miles de niños en los estados de Guerrero, Michoacán y 
Oaxaca, por estar en contra de la reforma educativa que impulsó el gobierno federal. 

Emilio Chuayffet explicó que "el derecho que todo maestro tiene como cualquier mexicano, a manifestarse 
contra de cuestiones en las que no cree y es válido, y el derecho que cada niño tiene a recibir educación en el 
aula, todos los días, también es válido, es un derecho humano", indicó. 

De visita en Morelos para participar con una ponencia en la Conferencia Permanente de Congresos Locales 
(Copecol), el encargado de la educación en México, negó que criticar la reforma educativa sea salir a las 
calles, dejar sin clases a los niños o contravenir el derecho a la educación. 

"Eso no es criticar, no se puede confundir el derecho de expresarse, con la limitación al derecho de la 
educación que tiene cada niño, es incompatible, y nosotros, estaremos muy pronto sobre decisiones que 
tienen claramente que esclarecer esos dos derechos", mención el secretario de educación. 

Criticó a los detractores, debido a que sólo han salido a manifestarse a las calles, pero no han aportado nada 
para construir la reforma educativa, a la que calificó como un proyecto nacional, que ha sido aprobada por 25 
Congresos Locales. 

Durante su ponencia, dijo que la reforma no pretende descentralizar la educación, ni federalizarla, sino elevar 
la calidad, y añadió que son cinco los cambios básicos que promueve la reforma, entre los que se encuentran 
el Sistema de Formación y de Gestión Educativa, el Instituto Nacional de Evaluación para la Educación, el 
servicio profesional docente. 

"Le damos certeza a los maestros, el que ingrese y ascienda por concurso, sabe que lo gana por mérito, no 
por discrecionalidad, y esto es fundamental, que los maestros estén en el servicio, asciendan dentro del 
servicio e ingresen al servicio por los méritos personales", manifestó Emilio Chuayffet. 

Anunció que a partir de ahora, los maestros que reprueben la evaluación a la que los someten, no serán 
separados de su cargo, pero serán obligados a tomar cursos de capacitación que refuerce su labor. 

Chuayffet Chemor se negó a dar su opinión acerca de la detención y auto de formal prisión de la ex dirigente 
nacional del magisterio, Elba Esther Gordillo Morales, al considerar que los temas que él lleva son de 
educación, no de procuración de justicia. 
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Actualmente en el país de cada 100 niños que terminan la primaria, 88 ingresan a secundaria, de ellos 66 
acceden a preparatorias o equivalente y sólo 33 ingresan a la educación Superior. 

De acuerdo con los resultados de la prueba PISA, que se lleva a cabo entre los países de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), México ocupa el lugar 47 de 65 participantes, lo cual 
pretende revertirse con esta reforma educativa. 
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 La aplicación perversa del fondo de aportaciones a la educación, otra causa 

La doble negociación salarial con el magisterio 
quebranta finanzas de estados 

 Las entidades deben cumplir más prestaciones con recursos propios y eso las afecta: José Trujillo 

LAURA POY SOLANO 

La doble negociación salarial con el gremio magisterial y una aplicación perversa del Fondo de Aportaciones a 
la Educación Básica y Normal (FAEB) son dos de los factores más relevantes de la crisis financiera que afecta 
a muchos estados, afirmó José Raúl Trujillo, experto en gestión administrativa y ex asesor del Consejo 
Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu) en materia de financiamiento al sector educativo. 

En entrevista con La Jornada, destacó que en promedio entre 20 y 27 por ciento de los recursos federales 
recibidos por las entidades provienen del FAEB, y 95 por ciento del presupuesto de ese fondo se destina al 
pago de nómina de los maestros, de cuya inversión al menos uno por ciento debe ser retenido para el pago de 
cuotas al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

Durante los dos sexenios panistas, explicó el autor de la investigación El impacto deficitario en los erarios 
estatales de México por la aplicación de la fórmula FAEB (2008-2012) y sus tendencias al 2020, simplemente 
se perdió la rectoría que marcaba la Secretaría de Educación Pública (SEP) en la “doble negociación que se 
aplicó en el país desde 1992 cuando se suscribió el Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación 
Básica y Normal. 

“De un día para otro las entidades nos convertimos en patrones sustitutos –dijo–, pero aún en el régimen del 
presidente Ernesto Zedillo se estableció un marco nacional para las negociaciones en los estados, donde la 
SEP nos decía: ‘como entidad puedes incrementar tal o cual prestación, pero esta otra ya no’. El objetivo era 
alcanzar una homologación en las condiciones de trabajo entre maestros federalizados y estatales”. 

Con ese marco, los gobernadores se sentaban con sus respectivas secciones sindicales y negociaban aplicar 
tal o cual prestación, pero siempre hubo un apoyo financiero desde la Federación. Este esquema se trastocó 
en 2001, cuando llegaron los gobiernos panistas y simplemente hubo un vacío, que supo aprovechar el SNTE 
y establecer sus condiciones de negociación. 

De esta forma, cuando los gobernadores se sentían muy presionados o convenía a sus intereses políticos 
tener en paz a sus maestros, aceptaban nuevas prestaciones, pero sin ningún respaldo del gobierno central. Y 
hoy, cada entidad debe hacerle frente a esa inversión usando recursos estatales, lo que afecta a otros rubros 
sociales, como salud o educación. 
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Prestaciones y aguinaldo 

La doble mesa de acuerdo salarial, que se inició como un proceso para homologar prestaciones, como días de 
aguinaldo y prestaciones, se convirtió en una larga lista de rubros que cada entidad debe cubrir, aunque sólo 
obtengan, en promedio, 8 por ciento de recursos autogenerados. 

La fórmula para distribuir el FAEB aprobada en 2008, explicó, tuvo un objetivo positivo, que era transparentar 
el uso de estos recursos, pero los parámetros que se emplearon fueron regresivos. 

La meta que se fijaron las administraciones panistas, agregó, fue homologar el gasto por alumno a nivel 
nacional, como si la inversión para atender a un alumno de primaria indígena rural fuera igual a la requerida 
por un menor urbano. Con esta visión se castigó a las entidades de mayor nivel de marginación y pobreza, a 
quienes llegó menos inversión. 

De acuerdo con la fómula FAEB, cada entidad recibirá recursos de acuerdo con cuatro factores: gasto federal 
inferior al promedio (20 por ciento), matrícula estatal de educación básica (50 por ciento), calidad educativa (10 
por ciento) y gasto estatal en educación básica (20 por ciento). 

En entrevistas por separado, secretarios seccionales del gremio magisterial, quienes solicitaron el anonimato, 
señalaron que aún tenemos la esperanza de que se reconsidere no cancelar la segunda etapa de la 
negociación salarial, pues de ella dependen muchos de los estímulos al desempeño profesional. 

Las prestaciones que se obtienen a nivel estatal, aseguraron, forman parte considerable de los ingresos 
promedio de los maestros de base, y si ahora debemos afrontar la aplicación de la reforma educativa, y 
además la posible disminución de nuestros ingresos, habrá un impacto emocional y sicológico en el docente. 
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 Laboran en la Secretaría de Finanzas; el MP analiza información anónima 

Testimonios de dos empleados del SNTE, a la 
averiguación previa sobre Gordillo 

 Se podría citar a Francisco Arriola, Héctor de Jesús Hernández y José Ángel Ibáñez 

 
El abogado Rigoberto González (izquierda), el pasado 3 de marzo en el Reclusorio OrienteFoto Víctor Camacho 

 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

El Ministerio Público Federal ha integrado a la averiguación previa que se instruye a Elba Esther Gordillo por 
lavado de dinero y delincuencia organizada, dos testimonios de empleados de la Secretaría de Finanzas del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), y busca confirmar información que ha llegado de 
manera anónima, en la que supuestamente se aportan datos de la distribución de dinero a dirigentes 
seccionales y familiares de la ex lideresa. 

Las fuentes consultadas refirieron que en la averiguación previa UEIORPIFAM/016/2013 –integrada por 
personal especializado en delincuencia organizada– ‘‘ya se están determinando las personas a las cuales les 
resultará cita para que declaren en torno al desvío de recursos, como son Francisco Arriola Urbina, quien se 
desempeñó como tesorero de la organización y secretario de finanzas; Héctor de Jesús Hernández Esquivel, 
tesorero; José Ángel Ibáñez, ex secretario de finanzas, y el ex secretario general Rafael Ochoa, por ser las  
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personas autorizadas para el manejo de las dos cuentas’’ de donde se transfirieron ilegalmente más de 2 mil 
600 millones de pesos a Gordillo, explicaron colaboradores del procurador Jesús Murillo Karam. 

Las fuentes refirieron que en diciembre pasado Alberto Bazbaz, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera 
de la Secretaría de Hacienda, dio parte a la Procuraduría General de la República (PGR) del descubrimiento 
de transferencias que partían del SNTE, y entonces la indagatoria se coordinó –por decisión de Murillo Karam– 
con Alfredo Castillo Cervantes, actual subprocurador de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo, 
ya que en años anteriores ambos habían trabajado en la procuraduría mexiquense. 

Los hallazgos de las autoridades mexicanas se combinaron con solicitudes de información que fueron 
atendidas por agencias estadunidenses. Los datos de las propiedades de Elba Esther Gordillo en ese país, así 
como los pagos a sus tarjetas y transferencias internacionales que pasaron por ese sistema financiero, fueron 
entregadas al gobierno mexicano a través del agregado de la PGR en San Diego, California, y allí también 
‘‘encontramos nombres coincidentes en los movimientos de capital’’, dijeron las fuentes consultadas. 

En enero ya se tenía identificados a los ‘‘operadores’’ de la dirigente magisterial, Nora Guadalupe Ugarte 
Ramírez, Manuel Díaz e Isaías Gallardo, pero cuando se consignó el expediente y a la fecha, al Ministerio 
Público le faltan diligencias y pruebas que acreditaran jurídicamente que las personas autorizadas en el 
manejo de las cuentas 563701000001663 y 5637017000003616 de Banco Santander, auspiciaron los 
movimientos ilegales y, por esa razón, quienes se desempeñaron como tesoreros del SNTE, encargados de 
finanzas y dirigentes seccionales que han sido identificados como beneficiarios deberán comparecer para 
aclarar su participación en los movimientos financieros, dijeron los entrevistados. 

Ayer, durante una entrevista radiofónica, el titular de la PGR fue interrogado en torno a los amparos solicitados 
por familiares y ex colaboradores de Gordillo Morales, entre ellos Francisco Arriola Urbina y René Fujiwara 
Apodaca, ex esposo y nieto de la lideresa; el funcionario contestó: ‘‘¿De qué se ampararon si no tenemos 
ninguna orden de aprehensión en contra de ellos?’’ 

Asimismo, Murillo Karam señaló que ‘‘tampoco hay, todavía’’, citatorios para declarar, y agregó que éstos se 
librarían ‘‘en caso de que surgiera y que hubiera algún indicio que nos diese con la pista o que nos pudiera 
conducir a una evidencia en ese sentido; (en ese caso) los citaríamos de inmediato, pero hasta este momento 
no hemos citado ni solicitado ninguna otra orden de aprehensión’’. 

El procurador también informó que las declaraciones de Nora Guadalupe Ugarte están siendo analizadas: 
‘‘Planteamos y fundamentamos evidencias y testimonios y estamos en el análisis de las cosas; apenas se abre 
el proceso y estaremos en condiciones de ver qué es lo que sucede y qué es lo que consideramos que debe 
tener la persecución o la solicitud de una orden de aprehensión; no tenemos todavía una opinión’’. 

Precisó que la PGR trabaja en la investigación de ‘‘muchos cheques de caja, los cuales tengo que determinar 
quién los cobró, cuál fue el destino, pues aquí de lo que se trata es saber qué fue al sindicato, qué salió de él, 
qué es legal, qué es lícito y que es ilícito’’. 
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También cobró en ISSSTE el ex yerno aviador de 
Gordillo  

René Fujiwara, el de las ocho plazas en la SEP, recibía un millón 363 mil pesos al año en el instituto 

 
Al mismo tiempo que tenía ocho plazas sin trabajar en la SEP, donde obtuvo más de 340 mil pesos anuales, 

René Fujiwara Apodaca, ex yerno de Elba Esther Gordillo, fue empleado del ISSSTE con un salario de un 

millón 363 mil pesos anuales. 

Es decir Fujiwara —bajo investigación de la PGR por el desvió de más de 2 mil millones de pesos del SNTE— 

tenía un ingreso anual de un millón 703 mil pesos. 

Arturo Alcalde Justiniani, abogado experto en materia laboral, aseguró que esta situación resulta tan anómala 

que se debió proceder en contra de Fujiwara Apodaca por las vías laboral, administrativa y penal. 

“Se trata de un fraude que por la vía penal amerita cárcel; en lo administrativo esta práctica se castiga con la 

destitución e inhabilitación para ocupar otros cargos y en lo laborar se traduce en falta de confianza, probidad y 

honradez”, aseguró. 

Explicó que para laborar en dos dependencias es necesario tener autorización de “compatibilidad de empleos”, 

es decir, demostrar que los horarios garantizarán al trabajador no faltar ni pedir permisos o tener retardos 

permanentes. 

La Razón documentó en su edición de ayer que por las ocho plazas que tenía Fujiwara Apodaca en la SEP en 

2011 percibió trimestralmente 84 mil 953 pesos (339 mil 812 pesos al año). 

Sin embargo, el ex yerno de Gordillo y padre del diputado federal René Fujiwara nunca pisó un salón de clase 

ni concursó una sola de esas plazas y mucho menos tiene una carrera magisterial. 

En tanto, documentos oficiales revelan que en el mismo lapso en que cobraba por las ocho plazas en la SEP  
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Fujiwara Apodaca ocupaba el cargo de Subdirector de Atención al Derechohabiente en el ISSSTE. 

Los registros, disponibles en portal del IFAI, advierten que esa plaza, con la clave NA0100011LA31, es de 

confianza y tiene un salario base de 20 mil 605 pesos mensuales; adicionalmente cuenta con una 

compensación de 92 mil 983 pesos. 

Es decir, que Fujiwara Apodaca tenía un ingreso bruto de 113 mil 588 pesos mensuales (un millón 363 mil 

pesos anuales). 
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 Vía el Panal, la profesora benefició a familiares 

Gordillo entregó $15 millones a organización de su 
nieto 
 
LAURA POY, ALMA E. MUÑOZ Y ALONSO URRUTIA 

Elba Esther Gordillo utilizó al Partido Nueva Alianza (Panal) para que sus familiares y colaboradores cercanos 
en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) accedieran a cargos públicos y recibieran 
enormes cantidades de dinero. 

El caso más evidente es el de su nieto, el diputado René Fujiwara Montelongo, quien a través de su 
organización Alianza Joven por la Democracia Participativa recibió del Panal más de 15 millones de pesos 
entre 2009 y 2011, por servicios de diseño y capacitación. 

Otro caso es el de Asistencia Empresarial San Angel, manejada presuntamente por Nora Guadalupe Ugarte, 
detenida junto con la maestra. La firma apareció en la lista de proveedores del Panal en 2011, con un cobro 
por 176 mil 31.82 pesos por una serie de asesorías. 

Así, los beneficios políticos de la familia Gordillo no se limitan a los pases automáticos que han tenido sus hijas 
Mónica Arriola y Maricruz Montelongo al Congreso, por la vía plurinominal. 

También su yerno, el ex secretario de Educación Básica Fernando González Sánchez, fue postulado al 
Senado por Sinaloa en las pasadas elecciones, aunque perdió; y el ex esposo de Arriola, Othón Sánchez Vela, 
fue candidato a la presidencia de Ayala, Morelos, y diputado local en ese estado. 

Esos beneficios se extendieron, además, a los colaboradores más cercanos de la maestra en el SNTE, pues 
de los 57 miembros de su comité ejecutivo nacional, cerca de 50 por ciento fueron candidatos del Panal, 
representantes del partido en distintas entidades y/o coordinadores de campaña a nivel estatal. 

Dentro de esa lista se encuentran los ex diputados Silvia Luna Rodríguez y José Nieves García. También los 
ex candidatos a un escaño en congresos estatales José Mendivil Zazueta, Erick Lara Martínez y Cirilo Salas 
Hernández, así como Moisés Armenta Vega, suplente de la nieta de Gordillo en el Congreso de Morelos, 
Ericka Hernández Gordillo. 
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El diputado René Fujiwara, nieto de Elba Esther Gordillo, 

 ayer durante una votación en San LázaroFoto José Antonio López 

Entrevistado en el Instituto Federal Electoral (IFE), en el contexto del foro La cuota de género y los caminos 
hacia la igualdad sustantiva, el dirigente nacional del Panal, Luis Castro Obregón, rechazó que haya ilegalidad 
en el financiamiento de las campañas del partido. 

Se le preguntó si recibieron dinero de Gordillo. Respondió: Nueva Alianza sólo ha tenido el recurso de las 
prerrogativas y las aportaciones individuales documentadas y entregadas al IFE, que ya lo revisó y no hubo 
ninguna irregularidad. 

Destacó que en el dictamen de fiscalización de las campañas presidenciales, el Panal fue el menos 
sancionado, y en todos los casos por cuestiones de forma, y no por aportaciones ilícitas. 

Subrayó que existe disposición de su partido a abrirse a la fiscalización para demostrar que no hay dinero 
ilegal en el financiamiento a Nueva Alianza y, ante versiones de una posible renovación anticipada de la 
dirigencia, dijo que la gestión del actual comité finaliza a mediados de 2014. 

Por otro lado, a través de su blog Verde en serio, el ex candidato presidencial del Panal, Gabriel Quadri, 
aseguró que debe esperarse que la acción judicial contra Elba Esther Gordillo se lleve con transparencia y 
apego total a las reglas del debido proceso. 

Consideró que la reacción de los medios y de la opinión pública tras la detención de la maestra revela la 
reparación a un agravio colectivo acumulado durante años, mientras se perciben señales inequívocas de 
reconstrucción del poder presidencial, algo que en muchos sentidos debe agradecerse después de lustros de 
erosión, renuncia, vacío y dispersión. 
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 El penalista Juan Velásquez declina defender a la profesora 

Admite el juez Caballero Vértiz la apelación de 
abogados de la maestra 
 
ALFREDO MÉNDEZ 

El juez federal Alejandro Caballero Vértiz admitió este jueves el recurso de apelación interpuesto por los 
abogados de Elba Esther Gordillo Morales y lo turnó a la oficialía de partes de los tribunales unitarios de 
circuito, para que en los próximos días se asigne el tribunal que habrá de resolver la impugnación. 

De su lado, el penalista Juan Velásquez declinó encabezar la defensa de la ex lideresa magisterial, luego de 
haber analizado las constancias del expediente judicial y estudiado el caso. 

‘‘He decidido declinar la invitación que me hicieron para defender a la maestra (Gordillo)’’, informó a La 
Jornada el ex defensor del ex presidente Luis Echeverría y del líder petrolero Carlos Romero Deschamps. 

En días pasados, la senadora del Partido Nueva Alianza (Panal) Mónica Arriola acudió al despacho jurídico de 
Velásquez para pedirle al abogado que se hiciera cargo de la defensa de la ex lideresa sindical. El penalista se 
comprometió a tomar una decisión una vez que el juez Caballero Vértiz determinara la situación jurídica de la 
maestra, lo que ocurrió el pasado lunes por la noche. 

Coacusados también apelaron 

Además de Gordillo Morales, sus tres presuntos cómplices en los desvíos millonarios con cuotas sindicales 
apelaron del auto de formal prisión dictado en su contra por los delitos de lavado de dinero y delincuencia 
organizada. 

Una vez que las apelaciones sean turnadas a un tribunal unitario, este último resolverá en segunda instancia si 
el fallo con el que el juez sujetó a proceso a los inculpados se apegó a derecho o en su defecto debe ser 
modificado o revocado; sólo esto último implicaría la libertad de Elba Esther Gordillo y sus presuntos 
cómplices. 

Por lo general, los magistrados resuelven una apelación en un plazo de tres meses; en caso de que sea 
ratificada la formal prisión, los procesados tendrán la posibilidad de ampararse ante otro tribunal unitario. 

Gordillo Morales fue detenida el pasado 26 de febrero en el Aeropuerto Internacional de Toluca, con base en 
una orden de aprehensión librada por lavado de dinero y delincuencia organizada. 
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El pasado lunes fue formalmente sujeta a proceso, mismo que llevará tras las rejas por tratarse de delitos 
graves, al igual que sus coacusados Isaías Gallardo Chávez, Nora Guadalupe Ugarte Ramírez y Juan Manuel 
Díaz Flores. 
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MARIANA LEÓN 
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En votación secreta eligen a Dussel como rector de 
UACM 

 El filósofo acepta la responsabilidad 

 El Consejo Universitario que le confirió la responsabilidad es legítimo, señala 

 Formalizarán nombramiento en el plantel Del Valle 

 
Integrantes del Consejo Universitario de la UACM instalado el pasado 29 de noviembre eligieron al doctor 

Enrique Dussel Ambrosini como rector interinoFoto Roberto García Ortiz 
 
ALEJANDRO CRUZ 

Luego de ser electo rector interino de la Universidad Nacional Autónoma de la Ciudad de México (UACM), el 
doctor Enrique Dussel Ambrosini manifestó que acepta la responsabilidad que le confirió el tercer Consejo 
Universitario (CU) instalado el pasado 29 de noviembre, por considerar que dicho órgano es legítimo. 

En breve entrevista con este diario, el filósofo señaló: yo creo que esa elección es legitima, lo que no significa 
que no pueda ser objetada por algunas personas. Agregó que, de darse ese caso, se haga con base en 
argumentos sólidos. 

Sobre la ratificación de Esther Orozco Orozco como rectora de la universidad por consejeros afines a ella, 
Dussel Ambrosini reiteró que él no va entrar en controversias y que dicho acto a mí no me toca juzgarlo 
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Una vez formalizada la designación del fundador de la filosofía de la liberación, el CU le hará entrega del 
nombramiento del cargo, que ocupará hasta mayo de 20014, hoy por la tarde, en un acto protocolario que se 
llevará a cabo en el auditorio del plantel Del Valle de esa universidad. Esto último, pese a que en la madrugada 
de ayer, un grupo de personas vandalizó el vestíbulo de dicho espacio al quitar plafones y la alfombra, 
señalaron integrantes del llamado Movimiento en defensa de la legalidad en la UACM. 

A dicho evento fueron invitados los titulares de la Secretaría de Gobierno capitalino, Héctor Serrano Cortés; de 
la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Manuel Granados Covarrubias, y el presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos del Distrito Federal, Luis González Placencia, quienes participaron como coadyuvantes en 
la solución del conflicto, además de académicos de distintas instituciones de educación superior. 

Alrededor del mediodía de ayer, al reiniciarse la quinta sesión extraordinaria del CU, declarada permanente el 
pasado lunes, se presentaron las candidaturas para rector interino de los doctores Enrique Dussel y Jesús 
Remus Galván, éste último profesor investigador de la UACM. 

Luego de una ronda de 11 participaciones de los 26 consejeros universitarios presentes, la mayoría 
destacando la trayectoria académica e intelectual del filosofo, además de la lectura de una carta de apoyo a su 
candidatura firmada por 150 profesores investigadores, según dijo el secretario general del CU, Carlos 
González, el pleno del órgano inició el proceso de votación secreta. 

Así, Dussel Ambrosini resultó electo con 24 votos a favor, mientras los otros dos fueron nulos, uno de ellos 
dirigido Jesús Remus Galván, que tuvo que ser desechado debido a que se escribió incorrectamente su 
nombre. De la votación dio fe un notario público, así como de la ratificación de la victoria de Dussel Ambrosini, 
con la aprobación por unanimidad del punto de acuerdo en el que se le designó como rector interino. 

La elección del doctor en filosofía e historia fue recibida con aplausos de integrantes de la comunidad 
universitaria que acudieron a la sesión realizada en el auditorio del plantel Centro Histórico y que festejaron el 
resultado de la votación al grito de autonomía, educación y libertad. Con Dussel, con Dussel, la autónoma de la 
ciudad. 

En la sesión, el CU también designó como encargados de despacho de las oficinas del abogado general, 
contraloría y tesorería a Federico Anaya Gallardo, Francisco Alcántara Negrete y Carlos García Neri, 
respectivamente, quienes, según los puntos de acuerdo aprobados, tomarán posesión de sus cargos el 
próximo lunes. 
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Consejo Universitario que apoya a Orozco la ratifica 
como rectora 
 

 
La rectora de la UACM, María Esther Orozco Orozco, participó en la sesión extraordinaria del Consejo Universitario que la apoya, 

 el cual ratificó a la funcionaria en el cargo y desconoció los procesos de destituciónFoto José Carlo González 
 
ÁNGEL BOLAÑOS 

El abogado general de la UACM, José de Jesús Izquierdo –uno de los funcionarios destituidos por el CU 
opositor a Esther Orozco–, afirmó que Enrique Dussel deberá responder penalmente ante la procuraduría 
capitalina como copartícipe en la denuncia contra 20 consejeros universitarios que desconocieron a la rectora. 

Dijo en entrevista que no será necesario denunciar al filósofo ante el Ministerio Público porque la antedicha 
demanda es también contra quien resulte responsable, e iría dentro de la misma. 

Lo anterior, luego de la sesión del CU formado por el bloque de consejeros que apoyan a Esther Orozco, con 
la participación de la misma rectora, en la que aprobaron, de hecho, un acuerdo para instruir al abogado 
general a promover acciones legales contra alguna persona externa que cometa alguna violación a la legalidad 
y autonomía universitaria, así como acudir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ante posibles acciones 
del gobierno de la ciudad y la Asamblea Legislativa. 

En dicha sesión, realizada en el Centro Cultural Casa Talavera, del Centro Histórico, el CU aprobó un punto 
para confirmarse como el único órgano competente para emitir acuerdos, otro para desconocer el proceso del 
CU opositor para nombrar a Dussel como rector interino, y ratificar en sus cargos a los funcionarios destituidos 
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 por aquel consejo, y uno más que refrenda, da un voto de confianza y ratifica a Orozco como la única rectora 
hasta el 6 de mayo de 2014. 

Orozco, a pregunta expresa sobre la elección de Dussel como rector interino por el otro CU, dijo que ese 
nombramiento no tiene base legal y que se realizó por un consejo de 24 personas con sus derechos 
suspendidos. 

Afuera, un grupo realizó una escenificación en la que estrujaron un ejemplar de este diario, lo arrojaron al suelo 
y lo pisotearon. Posteriormente, unas 60 personas, entre consejeros, académicos, estudiantes y trabajadores 
marcharon a la Corte para solicitar asesoría jurídica. 

Una comisión, a la que se agregó la contralora Verónica Cuenca Linares –también destituida por el CU crítico a 
Orozco–, fue recibida por el representante de la Dirección General de Asuntos Jurídicos, Francisco Barradas, 
mientras quienes permanecían fuera lanzaban consignas contra los estudiantes paristas y Dussel, al que 
acusaban de apoyar la teología de la liberación, ser chavista y provocar guerras internacionales con sus 
declaraciones, además de adherir a las vallas que resguardan el acceso a la Corte un cartel que decía: No a la 
universidad de las ligas, fuera IDN-CEL, fuera Ducel (sic). 
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En la UACM existe ingobernabilidad: FAP 
 
ALEJANDRO CRUZ 

El Frente Amplio de Profesores (FAP) de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) afirmó que 
ninguno de los dos consejos universitarios que se asumen como legales en esa casa de estudios tiene la 
capacidad de ratificar o designar rector, por lo que insistió en su propuesta de crear un estado de excepción 
para que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera Espinosa, designe un encargado 
interino de la rectoría en esa casa de estudios. 

El hecho de que existan dos rectores es claro ejemplo de la ingobernabilidad que vive actualmente la 
universidad, manifestó la agrupación, integrada por 100 profesores investigadores de la universidad, por medio 
de un comunicado de prensa. 

Sobre la elección del doctor Enrique Dussel Ambrosini como rector interino de la UACM, el FAP señaló que fue 
designado por un órgano de gobierno –el Consejo Universitario (CU) instalado el pasado 29 de noviembre–, 
que no cumple con la mayoría que se requiere institucionalmente. Es el ejemplo más evidente de 
ingobernabilidad y ausencia de autonomía que se puede mostrar a la opinión pública. 

Señaló que los acuerdos e instrumentos normativos que han aprobado los dos consejos que se dicen legales 
son en algunos casos contradictorios entre sí, lo que genera incertidumbre, además de que han priorizado la 
aprobación de reglamentos y normas de carácter punitivo. 

Agregó que ninguno de esos dos consejos representa al conjunto de la comunidad, lo que ha provocado que la 
conducción de la universidad sea inevitablemente errática e incoherente y que la figura de máximo órgano de 
gobierno haya sido borrada por la vía de los hechos. 

La propuesta del FAP, que pretende entregar al jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, considera 
el cese de Esther Orozco como rectora y la desaparición del tercer CU, el cual sería sustituido por un consejo 
consultivo formado por representantes de todos los sectores de la comunidad universitaria, para que en un 
plazo hasta de dos años se creen las condiciones para elegir un nuevo rector y un nuevo consejo. 
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 Encuesta sobre derechos universitarios 

Avanza negociación de reglamento en la UAM 

 
ARIANE DÍAZ 

En la reciente reunión de la comisión encargada de analizar la iniciativa para crear el Reglamento para la 
Convivencia Universitaria y reformar el de alumnos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) –
promovida por el rector general, Enrique Fernández Fassnacht, en diciembre pasado– se avanzó en la 
propuesta de encuesta sobre posibles figuras relacionadas con los derechos universitarios que se hará a la 
comunidad. 

Según lo acordado en la sesión del Colegio Académico del 11 de diciembre, cuando se formó la comisión para 
revisar ambas propuestas ante el rechazo de la comunidad estudiantil, deben entregarse resultados el próximo 
27 de marzo. 

Alumnos, profesores y autoridades integrantes de dicha comisión confían en dejar listo un preproyecto de 
encuesta, así como los mecanismos de información a la comunidad previo a la realización de la misma, porque 
no podemos consultar sin hacer un proceso de información antes. 

Hasta el momento se ha dejado del lado la discusión sobre las reformas al reglamento de alumnos, que 
generaron un evidente repudio por parte de la comunidad universitaria por considerarlas restrictivas. 

La mayoría de los integrantes de la comisión acepta que en la iniciativa hay una violación a derechos humanos 
y políticos, eso sí ha quedado claro aunque no todos los comisionados hayan querido aceptarlo, y por eso nos 
hemos abocado a ver lo del reglamento de convivencia, apuntó Cihuaxóchitl Díaz, consejera estudiantil. 

En tanto, Telésforo Nava, profesor miembro del Colegio Académico y la comisión, señaló que la representación 
estudiantil insistió con justa razón en que el reglamento para la convivencia debía ser consultado ampliamente 
con la comunidad universitaria. 

Debido a que los cambios que se darán en abril próximo al interior del Colegio Académico –finaliza el periodo 
de algunos colegiados–, dijo que confían en poder entregar un reporte sobre los trabajos que llevaron a cabo, 
así como un proyecto de encuesta –que se ha estado afinando a lo largo de las reuniones– y de un grupo de 
expertos que podría depurar dicho instrumento de consulta. 

Mario Casanueva, director de la de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la unidad Cuajimalpa 
de la UAM y miembro de la comisión, comentó que en la próxima reunión –programada para el próximo 
miércoles– se discutirán los mecanismos de información previos a la consulta. 
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Por su parte, Eduardo Torres, investigador de la UAM Azcapotzalco y asesor de la comisión, afirmó que entre 
las figuras que se pueden crear están un tribunal universitario, un ombudsman universitario, un observatorio de 
la violencia y la paz o un código de ética. 
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 De los mil 46 miembros de la AMC, 22.4% son mujeres, señala Rosaura Ruiz Gutiérrez 

Necesario, tomar medidas para aumentar el número de 
científicas 

 La igualdad con los hombres en el sector permitirá una mejoría real en el desarrollo del país, destaca la 
también investigadora de la UNAM 

 Persisten las restricciones en puestos directivos 

DE LA REDACCIÓN 

Aunque se ha avanzado en la incorporación de las mujeres a la producción científica en México, aún no es 
suficiente, debido a que las políticas gubernamentales de investigación y desarrollo no han considerado las 
necesidades específicas del sector femenino en este ámbito, consideró la doctora Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
directora de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y ex presidenta 
de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). 

Añadió que un estudio realizado por la AMC en 2012 y presentado en la Reunión Anual de la Asociación 
Americana para el Avance de la Ciencia reveló que con el fin de mejorar el desarrollo científico y tecnológico 
del país se deben tomar medidas para mejorar la representación femenina y generar un equilibrio entre los 
sexos en el ámbito de la investigación. 

Un reflejo de la inequidad que se vive en México es que en la propia AMC, que cuenta con poco más de dos 
mil integrantes, sólo 22.4 por ciento son mujeres, dijo la investigadora. 

En la actualidad, ese sector representa 13.86 por ciento de los mil 46 miembros de la AMC consagrados a la 
investigación en ciencias exactas; 25.82 por ciento de los 697 dedicados a las ciencias naturales, y 40.24 por 
ciento de los que se enfocan a las ciencias sociales y a las humanidades. 

Otras academias del mundo presentan todavía mayor disparidad. En la Sociedad Real de Londres, de sus mil 
327 miembros, alrededor de 5 por ciento son mujeres; la Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos 
tiene 2 mil 6 miembros y sólo 7 por ciento son mujeres; en Brasil, de los 649 integrantes de su Academia de 
Ciencias, 11.4 son mujeres; en la Academia Chilena de Ciencias, representan 10; en el Consejo de Ciencia de 
Japón, 20.5, y en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de España, 3.7 por ciento. 

En Argentina, Brasil, España y México, el promedio de graduadas de doctorado es de aproximadamente 55.6 
por ciento, pero trabajan en áreas de investigación un promedio de 36.4 por ciento, siendo México el país con 
el menor porcentaje de doctoras que son investigadoras, precisó la especialista. 
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La igualdad entre hombres y mujeres en esta área es necesaria para lograr una mejoría real en el desarrollo 
científico y tecnológico del país. Aún existen dificultades de acceso, permanencia y desarrollo en la formación 
académica, así como restricciones al intentar acceder a posiciones directivas. 

Desde hace más de 30 años la Asamblea General de Naciones Unidas, por medio de la Comisión Económica 
y Social, ha destacado la situación de desigualdad y disparidad de oportunidades educativas para las mujeres 
y las niñas, así como de acceso a capacitación, profesionalización y al mercado de trabajo, enfatizó Ruiz 
Gutiérrez. 

Hay que fomentar la participación de científicas activas en estudios de género, promover la transparencia en 
los procesos de admisión a las academias y fomentar el establecimiento de vínculos con la sabiduría 
tradicional, con énfasis en la contribución ancestral de las mujeres. 

Brecha de géneros 

A 35 años de haberse declarado el Día Internacional de la Mujer, México ocupa el lugar 98 sobre la brecha de 
los géneros, de acuerdo con el Foro Económico Mundial, de entre 134 economías, y el sitio 65 en fuerza 
política femenina. 

La participación laboral de las mujeres, que era de 13 por ciento en 1950, para 2005 había crecido de manera 
considerable a 42; sin embargo, aún sigue muy por debajo de la tasa en que se ubica actualmente a los 
hombres en 77 por ciento; el rango de edad con mayor participación laboral femenina en México va de los 35 a 
los 40 años y llega a 48 por ciento entre las mujeres solteras y separadas. 

Para revertir esta tendencia, la especialista enfatizó que se necesita incrementar la participación de las 
mujeres en las carreras de ciencia y tecnología e investigación y desarrollo en todo el mundo; una mayor toma 
de conciencia del público sobre el tema, así como mejorar los estudios especializados en este campo y la 
promoción de la investigación rigurosa en cuestiones de ciencia, tecnología y género. 
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OPINIÓN 
 

· Frentes políticos 
 

“Emilio Chuayffet, Secretario de Educación, les mandó ayer un recadito a los maestros faltistas. Se trata de un 
proyecto que varias veces se barajó en el pasado, pero que, por pretextos u otras consideraciones, nunca se aplicó: 
las posibles sanciones para los profesores que dejaron sin clases a miles de niños en estados como Guerrero, 
Michoacán y Oaxaca, por estar en contra de la Reforma Educativa que impulsó el Gobierno Federal. Criticó a los 
detractores de la reforma que han tomado las calles y los invitó a analizar la reforma a detalle. Los maestros, deben 
entenderlo, hoy se vive una nueva realidad. Y hay que tomársela en serio”. (Excélsior, p. 31) 
 

· Adrián Rueda, Capital político 
 

“Sin querer queriendo, el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, reveló ayer que en la semana se echó un cafecito 
con Mancera y con la titular de Educación del DF, Mara Robles, para ver si de una vez por todas se avanza en la 
descentralización educativa en la capital, que es un tema perdido en las telarañas del tiempo. El funcionario reveló que 
el gobierno federal destina cada año 44 mil millones de pesos a la capital en este rubro y que el GDF eroga seis mil 
más. Dio a conocer que el próximo martes se sentarán de nuevo para tomar el toro por los cuernos, a ver si es cierto”. 
(Excélsior, p. 4-Comunidad) 
 

· José Rubinstein, Intercambio de personalidad 
 

“El tema del intercambio de personalidad entre dos entes es de tal interés que ha sido motivo de exitosos argumentos 
cinematográficos. En 2004 la bancada elbiazul, así denominada en virtud del acuerdo entre la coordinadora del PRI en 
la Cámara de Diputados, Elba Esther Gordillo -discreta aliada del Presidente Fox- y el líder albiazul Germán Martínez, 
impulsó la reforma fiscal promovida por el PAN-gobierno, la cual proponía generalizar el cobro de IVA en alimentos y 
medicinas. La postura del PRI-oposición al respecto fue tajante, ¡no!, homologar las tasas del IVA afectaría 
directamente a los mexicanos con menores recursos. Finalmente la señora coordinadora, luego de enfrentarse 
principalmente con Roberto Madrazo, Manlio Fabio Beltrones y Emilio Chuayffet, fue destituida de la coordinación y 
posteriormente expulsada del PRI”. (Excélsior, p. 30) 
 

· José Ureña, Teléfono Rojo 
 

“Este año cambiarán las negociaciones salariales para el magisterio. Ahora el Secretario Emilio Chuayffet lleva la 
ventaja. El SNTE está disminuido, el Estado trata de recuperar la rectoría de la educación y en sus manos estará 
determinar aumentos y modificaciones contractuales. Todo estará concentrado. A ello no podrán oponerse ni Juan 
Díaz ni su comité. Pero hay algo peor para ellos: antes de la negociación, en las próximas semanas, deberá decidirse 
el destino del SNTE y el rumbo al proceso de Elba Esther Gordillo. En esto ellos no tendrán mayor influencia, aunque 
Enrique Peña busca cómo fortalecer la alianza Estado-magisterio sin simulaciones ni intermediarios. Y si el Día del 
Maestro no hay anuncios oficiales, usted ya sabe por qué”. (24 Horas, p. 8) 
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· Darío Celis, Tiempo de negocios 
 

“El Programa Habilidades Digitales para Todos tuvo como propósito llevar la tecnología y conectividad a las escuelas 
de educación básica para abatir la brecha digital y generar redes sociales dinámicas de conocimiento. Se estima que 
70% de los mexicanos no utiliza internet, pero el objetivo del programa era que México lograra pasar de cuatro a 25 de 
cada 100 habitantes con acceso a banda ancha. La meta original era tener conectadas antes de que concluyera el 
sexenio de Calderón unas 208 mil aulas. Pero el programa no fluyó como se quiso. Se desplegó con cierto retraso en 
el DF, Baja California, Coahuila, Colima, Chihuahua, Guanajuato, Guerrero, Estado de México, Michoacán, Morelos, 
Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Sonora, Tamaulipas y Zacatecas. Hoy por hoy se desconoce el derrotero de 
ese plan. No sería extraño que los pupilos de Emilio Chuayffet en la SEP ya estén escudriñando el tema”. (Excélsior, 
p. 3-Dinero) 
 

· Carlos Ramírez, Indicador político 
 

“La decisión del gobierno federal de recuperar la rectoría del Estado en la educación se ha topado no sólo con las 
secciones disidentes de la CNTE, sino con sus aliados gobernadores. Oaxaca podría ser la próxima estación de la 
reorganización del sector educativo nacional. Y Oaxaca no sólo por la cesión del control de la educación en el estado 
que entregó el gobernador priísta Heladio Ramírez López en 1992 ni nada más por las marchas que afectan a 
terceros y paralizan la actividad económica con plantones en empresas, sino por el hecho de que el gobernador ex 
priísta y aliancista PAN-PRD Gabino Cué Monteagudo decidió el año pasado abrogar acuerdos de la SEP en 
modernización educativa y aceptar el Plan de Transformación de la Educación en Oaxaca que hizo la Sección XXII 
del SNTE, alma de la CNTE”. (El Financiero, p. 30) 
 

· Eva Makívar, La Crème de la Crème 
 

“Que cuatro de los más cercanos colaboradores de La Maestra solicitaron amparos a la justicia federal para no ser 
detenidos, entre ellos su yerno y subsecretario de Educación Pública durante el sexenio de Felipe Calderón, Fernando 
González Sánchez, Francisco Arriola Urbina (ex esposo), René Fujiwara Apodaca (ex yerno) y la ex diputada del 
Partido Nueva Alianza, Silvia Luna Rodríguez. Uja, dicen, qué bonita familia, y sobre todo, qué solidarios fueron, pero 
para repartirse el botín, ¿no?...” (El Financiero, p. 33)  
 

· Raymundo Riva Palacio, Estrictamente personal 
 

“La relación de la maestra con Calderón se forjó en la campaña presidencial de 2006 cuando ante el rechazo a verla 
siquiera del candidato de izquierda Andrés Manuel López Obrador, apostó todo por el panista. Su yerno, Fernando 
González, inició la negociación de posiciones a cambio del respaldo magisterial con el jefe de campaña de Calderón, 
Juan Camilo Mouriño, que terminó con la entrega del ISSSTE, la Lotería Nacional, un sector del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, la Subsecretaría de Educación Básica y puestos en la segunda línea de la administración pública, 
que en su conjunto eran un enorme enjambre de poder cedido a la maestra. Fueron cuatro veces a lo largo del 
sexenio en los que Calderón no quiso hacer nada contra la maestra y hoy, la desgracia de Gordillo, por proximidad, es 
la desgracia política del ex Presidente”. (24 Horas, p. 10)  
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

· Gabriela Rodríguez, Las maestras, la maestra 
 

En la agenda del feminismo, todas las mujeres deberíamos exigir que confisquen los bienes de la maestra, y de tantos 
otros políticos defraudadores, para que se dirigieran esos fondos a mejorar las condiciones laborales de las mujeres. 
Ampliar el horario de las escuelas puede ser un beneficio para las maestras: ellas podrían ganar más por las horas 
extras, y el resto de las madres podrían acceder a trabajos de horarios más largos y mejor pagados, mientras sus hijos 
atienden las clases. Porque el tema educativo y económico es clave para el crecimiento de las mujeres y para el 
desarrollo de las sociedades”. (La Jornada, p. 28) 
 

· Héctor Yesca Torres, “La maestra” 
 

“La detención de Elba Esther Gordillo pone de manifiesto una serie de dudas que es necesario despejar, si en el fondo 
se trata de un acto de justicia. La maestra fue funcional al Titular del sexenio en turno, entre los círculos de la esfera 
gubernamental se afirmó que Gordillo Morales era consultada en torno a la conducción de la política educativa, la 
designación del Titular de la SEP y varios de sus funcionarios, asimismo, se alentó la creación de su propio partido 
con el que amplió su poder al ámbito electoral. Habrá que ver lo que sigue, desmantelar el entramado de corrupción y 
democratizar el sindicato serán la consecuencia lógica si lo que se quiere es eliminar el poder factico que representa 
este gremio. Por ahora todo sigue igual, el sistema de corrupción aún permanece intacto”. (Capital de México, p. 11)  
 

· Jorge Velázquez, Picota 
 

“Al igual que en materia de inseguridad, la llamada docena trágica de los gobiernos panistas, dejó a México sumergido 
en una miseria educativa. Los datos no mienten. De acuerdo a la última encuesta de la empresa Parametría, los 
responsables de ese caos son la Secretaría de Educación Pública con el 39 por ciento de las opiniones; y el 26% 
culpa al Sindicato de Maestros (SNTE) del malestar educativo. Del porcentaje de entrevistados que manifiestan que la 
enseñanza pública está retrocediendo; el 39% incrimina a la institución gubernamental encargada de la educación en 
el país, y el 23% acusa al sindicato magisterial de ser el principal causante del atraso en la educación impartida por el 
Estado, dice la citada encuesta. Por supuesto que el actual gobierno no está dormido en sus laureles. Para 
contrarrestar los distintos indicadores y la opinión pública que evidencian la deteriorada condición de la educación 
pública, el Presidente Enrique Peña Nieto presentó el pasado 10 de diciembre la propuesta de Reforma Educativa, 
según lo acordado en el Pacto por México. Con las enmiendas a los artículos tercero y 73 de la constitución se 
pretende fortalecer el derecho que tienen los mexicanos a una educación de calidad.”. (Diario Imagen, p. 13) 
 

· Por correo electrónico 
 

“El auditor federal confirmó la presentación de 134 denuncias ante la Procuraduría General de la República, por 
diversas irregularidades en el ejercicio del gasto federal de 2011. Muchos de los casos ya son de dominio público. Una 
de las más destacadas es la Estela de Luz, que además del escándalo desatado, se convirtió en el emblema de 
corrupción y tráfico de influencias por su inutilidad y muy dudoso valor estético. Ello obliga a investigar por qué su 
costo se triplicó a precios exorbitantes e injustificados. No se cumplieron las normas; se tomaron decisiones 
inadecuadas y hubo falta de coordinación entre la Secretaría de la Función Pública, la Segob, la SEP, el Instituto 
Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, el Fideicomiso Bicentenario y la empresa Servicios 
SA de CV. Ante este caso, la intervención de la Secretaría de la Función Pública fue de la de convidado de piedra, 
debido a que no observó las irregularidades”. (El Sol de México, p. 2; La Prensa, p. 2) 
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· Blanca Heredia, Mirando de lejos 
 

“De acuerdo a la exposición de motivos de la reforma constitucional recientemente aprobada en materia de 
gobernanza educativa, el propósito del Servicio Profesional Docente (SPD) consiste en: fijar las reglas de aplicación 
nacional para el ingreso, promoción y permanencia en la educación básica y media superior que imparta el Estado, 
mediante mecanismos que garanticen la idoneidad de los conocimientos y las capacidades necesarias de quien 
aspira o se encuentra dentro del servicio”. (La Razón, p. 3) 
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 Arriba el movimiento disidente de la UACM 

Finalmente triunfó la justicia en la Universidad Autónoma de la Ciudad de Méxicvo (UACM). Lamentablemente, 

en nuestro país muy pocas veces hemos visto y vemos movimientos democráticos alcanzar tan plenamente 

sus propósitos. Casi siempre tenemos que conformarnos con valorar las participación y los alcances en clave 

de contrapoder, de crítica y de oposición. 

Honor a quien honor merece. Hay que agradecer y aplaudir a estos estudiantes, académicos y trabajadores 
sus esfuerzos y sacrificios en los pasados meses. Después de haberse liberado del peso de la imposición, el 
autoritarismo y el patrimonialismo, ojalá esta joven y noble institución universitaria, con sus legítimos órganos 
de gobierno y por medio de la participación de la comunidad universitaria, vuelva a concentrarse en las tareas 
para las que fue creadas: ofrecer educación superior de calidad e innovadora a los jóvenes capitalinos y así 
contrastar la creciente exclusión educativa y las consecuentes derivas hacia la desigualdad social. 
Enhorabuena. Arriba el movimiento democrático de la UACM. 

Massimo Modonesi 

 

 Dussel toma posesión como rector interino 

La comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) reconoce como único 
rector a Enrique Dussel Ambrosini, designado por el Tercer Consejo Universitario de nuestra casa de estudios, 
por lo que extendemos la más cordial invitación la toma de posesión como rector interino de la UACM. La cita 
es en el plantel Del Valle el día de hoy a las 17 horas. 

Fabián Robles, Enrique Pérez, María Guerrero, Yeni Fernández, Fernando Martínez, Vanesa Cruz, Marco 
Antonio Ramírez, Ángel Rojas, Roberto García, Víctor Pineda, Salomón Ochoa, Elida Abonza, Jorge Salas, 
Salvador Rangel, Luis A. Méndez, Citlali Morán, Norma Velázquez, Mirel Aguilar, Raymundo Orta, Cuauhtémoc 
Sánchez, Laura Arana, Arturo Dávila, Rocío Trujillo, Isaac Ramírez, Omar González, Laura Beltrán, Javier 
Quintana, Blanca Pineda, Ana Ochoa, Delia Pérez, Estela Pérez, Sofía Robles, Jaime Cruz, Roberto Fuentes, 
Rosario Cisneros, Humberto Rojas, Andrés Morales, Juan Villalba, Daniel Martínez, César Sánchez, Martín 
Arcos, María Sánchez Ríos, Eric Concha Guerrero, Marco Barbosa, Miguel Ramos y Roberto Galicia 
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Las maestras, la maestra 
 
GABRIELA RODRÍGUEZ 

 

Con descomunales las desigualdades que existen hoy, a más de 100 años de que la dirigente alemana Clara 

Zetkin invitara a celebrar, en la segunda Conferencia Internacional Socialista de Copenhague, un día dedicado 

a los derechos de las mujeres trabajadoras. Porque la agenda del feminismo es una agenda contra las 

desigualdades todas, y resulta increíble que todavía hoy tengamos que subrayar la manera en que la 

discriminación hacia el sexo femenino sigue impactado las condiciones en que viven las mujeres. 

 
Hay una mayoría de mujeres docentes, no sólo porque la cultura valora la educación de los niños como una 
extensión del rol materno, sino en particular porque sigue concentrándose el trabajo doméstico en ellas, y al 
considerar que el horario de las escuelas es menor al de otros empleos, resulta una opción para muchas 
mujeres, aunque no sea esa su vocación. El porcentaje de docentes del sexo femenino es amplísimo en los 
primeros niveles de la educación básica y va disminuyendo conforme se avanza de grado, hasta alcanzar 
menos de la mitad en los niveles más altos: en el nivel prescolar 97.9 por ciento son mujeres educadoras, en 
primaria 65.9 por ciento, el porcentaje en secundaria es de 47.2, mientras que en bachillerato y normales es de 
44. 
 
Gran cantidad de esas maestras trabajan en las áreas rurales, muchas de las cuales he tenido oportunidad de 
conocer en los proyectos que trabajo. Ellas reciben un ingreso de 4 mil 500 pesos mensuales y están 
conscientes de que ese ingreso es muy bajo, lo aceptan porque el horario es corto, de cuatro a cinco horas 
diarias, lo cual les permite recoger a sus hijos, llegar a hacer la comida, ayudar a las tareas, limpiar la casa y 
demás. Algunas dejaron de trabajar en las escuelas cuando se hicieron madres, así que cuando crecieron sus 
bebés o cuando se separaron regresaron a solicitar trabajo, pero entraron en una competencia desventajosa 
frente a las y los docentes que ya tenían años de experiencia, lo cual algunas veces las llevó a tomar grupos 
escolares sin plaza y con mínimas condiciones salariales. Hay otras docentes que también trabajan en las 
zonas rurales y semiurbanas pero ganan el doble (como 8 mil pesos) y tienen plaza, algunas de ellas me 
contaron que lo lograron porque decidieron participar todo el año, incluyendo los fines de semana, en las 
jornadas electorales del candidato que les asigna el supervisor de la SEP o del SNTE, y así pudieron acceder 
a esa significativa recompensa. 
 
Después de la captura de la maestra –aquí el singular toma el significado de ex líder del SNTE–, se habla de 
un desfalco de 2 mil millones de pesos. Lo más significativo: los invirtió Elba Esther en propiedades 
lujosísimas, diamantes y obras de arte; además se han pagado cursos en California sobre técnicas electorales 
a secretarios de las secciones sindicales. Tan sólo en tiendas de ropa señalan 22 pagos por más de 2 millones 
de dólares a su tarjeta de crédito por compras en Neiman Marcus. Nadie como la maestra nos ha enseñado 
tanto sobre marcas de ropa internacionales, un saber tan sustancial para el desarrollo de las niñas de México: 
¿tal vez puedan llegar a ser secretarias de Estado, primeras damas o senadoras? Que son quienes usan esas 
marcas, además de Mónica Arriola Gordillo, la hija de la maestra y actual secretaria de la Comisión de 
Derechos Humanos e integrante de la Comisión para la Igualdad de Género. 
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Todas las mujeres deberíamos exigir que confisquen los bienes de la maestra, y de tantos otros políticos 
defraudadores, para que se dirigieran esos fondos a mejorar las condiciones laborales de las mujeres. Ampliar 
el horario de las escuelas puede ser un beneficio para las maestras: ellas podrían ganar más por las horas 
extras, y el resto de las madres podrían acceder a trabajos de horarios más largos y mejor pagados, mientras 
sus hijos atienden las clases. Todos los candidatos, incluyendo a EPN, se comprometieron a abrir escuelas de 
tiempo completo; creo que para que se cumpla, se podría atacar la corrupción en todos los frentes, y recuperar 
los recursos del Estado. 
 
Porque el tema educativo y económico es clave para el crecimiento de las mujeres y para el desarrollo de las 
sociedades. Aunque todos los candidatos se comprometieron con una agenda de género, hasta hoy no parece 
ser una prioridad, ni en el ámbito nacional ni en el local. Importante, que las mujeres de Morena decidan 
organizar este 8 de marzo una manifestación en Hacienda para evitar que se incremente el IVA a la comida y 
las medicinas; y que las feministas de la ciudad de México decidimos declinar la invitación a la celebración 
organizada por el Instituto de las Mujeres del DF, porque Miguel Ángel Mancera no ha respondido a múltiples 
llamados para acordar la agenda de género de esta ciudad. 
 
En el Día Internacional de las Mujeres quiero dedicar esta colaboración a las maestras de las escuelas de 
México. 
 
Twitter: @Gabrielarodr108 

grodriguez@afluentes.org 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://twitter.com/@Gabrielarodr108
mailto:grodriguez@afluentes.org
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Las cuentas de La Maestra 

Ana Paula Ordorica 

El tema es que a los sindicatos se les otorga un dineral entre transferencias de agremiados y las del Estado sin 
pedirles a cambio nada.  

Si La Maestra Elba Esther Gordillo no hubiese gastado millones de pesos de sus agremiados en Neiman 
Marcus, en cirugías estéticas, en obras de arte y en residencias en Coronado, ¿en qué se habrían debido 
gastar esos recursos? 
 
La pregunta viene a cuento porque a Gordillo se le aprehendió por gastar recursos de procedencia ilícita. Para 
sustentar tal acusación la PGR tiene que probar que ese dinero del SNTE al que tuvo fácil acceso La Maestra 
no era dinero para gastar de esa forma. 
 
Pero los estatutos sindicales son muy ambiguos y permiten a sus líderes gastar el dinero más o menos como 
les venga en gana. 
 
Dicen los estatutos en su capítulo IV, Patrimonio Sindical, que la administración de los bienes del sindicato es 
responsabilidad del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE. Éste debe decidir qué hacer con el 1% que se les 
descuenta quincenalmente a los trabajadores, más las cuotas extraordinarias y las aportaciones voluntarias de 
los miembros del sindicato. 
 
Ese río de dinero que fluye a las arcas del sindicato sólo tiene que cumplir con el artículo 24: Las cuotas 
sindicales se aplicarán en forma equilibrada al sostenimiento de la agrupación y a la actividad sindical de sus 
órganos de gobierno con base en el Presupuesto Anual de Ingresos y Egresos. 
¿Qué dice ese presupuesto anual? No lo sabemos. La página del sindicato no tiene publicada esta 
información. Tampoco tiene el informe trimestral de las finanzas del sindicato, aun cuando el capítulo VIII de 
los estatutos estipula que éste se debe de publicar. 
 
Quizás este presupuesto anual incluye compra de regalos para gobernadores y sus esposas con la intención 
de lograr mejores prebendas para sus agremiados y por ello La Maestra se fue a Neiman Marcus a gastar dos 
millones 100 mil dólares en menos de tres años. 
 
Puede también estipular una partida para inversión en obras de arte. 
 
Si nos guiamos por lo ambiguos que están los estatutos, llenos de generalidades en donde se habla de cuidar 
y velar por las finanzas, por su eficiencia, por el patrimonio sindical, pero no se estipula exactamente cómo se  
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debe lograr esta eficiencia, seguramente este presupuesto anual será un documento similar que le dejó abierto 
el gasto a la lideresa. 
 
¿Estaría entonces realmente utilizando mal estos recursos La Maestra? No necesariamente. 
El tema de fondo en nuestro país no es que el líder sindical en turno sea aprehendido y se siente un 
precedente y un ejemplo para los demás abusivos. 
 
El tema es que a los sindicatos se les otorga un dineral entre transferencias de agremiados y las del Estado sin 
pedirles a cambio nada. 
 
Eso tiene que cambiar, más que el nombre del abusivo que esté al frente del sindicato. 
Apostilla: Se reunieron en Los Pinos poco antes de la aprehensión. Él, como jefe del Ejecutivo, le pidió su 
apoyo para sacar adelante la reforma educativa. Ella le respondió que no podía, pues tenía que velar por los 
intereses de sus agremiados. Y se despidió amenazando: “Ya nos veremos las caras”. Él le dijo que la única 
cara que vería sería la de la fuerza del Estado. Y vaya que la ha visto detrás de las rejas del penal de 
Tepepan. 
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El regreso del Niño Scribe 
Adrián Rueda 

En la plenaria del Copecol el líder de la ALDF se llevó una estrellita en la frente.  

Luciendo su guayabera blanca, de corte más bien echeverrista, Manuel Granados se la pasó de mesa en 
mesa en el World Trade Center de Xochitepec, en Morelos, operando con líderes camarales del país para 
sumarlos a los designios del centro. 

En lo que fue la segunda plenaria del Consejo Permanente de Congresos Locales del país (Copecol), 
celebrada miércoles y jueves en tierras morelenses, el líder de la ALDF se llevó una estrellita en la frente, otra 
vez, como Niño Scribe. 

Dos temas logró colocar en la agenda de los congresos nacionales, ambos, vitales para su jefe Miguel Ángel 
Mancera, pero lo más importante fue operar a fin de juntar canicas para el incipiente movimiento mancerista. 

En la mesa sobre el Pacto por México se discutieron 50 puntos y cuando los trabajos iban a ser concluidos, 
surgió la voz de Granados para decir que nada se había hablado del punto 91 del citado Pacto y que tiene que 
ver con la Reforma Política del DF. 

Con habilidad, el diputado perredista logró que todos los congresos del país se pronunciaran a favor de lo que 
ya se empieza a conocer como la Reforma Mancera, por ser el titular del GDF uno de los principales 
impulsores del tema desde su campaña. 

Si bien la decisión no es vinculatoria, sí significa un importante apoyo político para su jefe y el reconocimiento 
de que es quien lidera el proyecto. 

Otro tema en el que el Niño Scribe se puso abusado fue en el de la exploración de un Código Penal Único para 
el país, pues está claro que las leyes no van caminando al mismo tiempo en todos los estados. 

El que haya un ordenamiento universal en México es prácticamente imposible, sobre todo porque en el DF se 
ha avanzado mucho en materia de derechos de las minorías y se ha legislado en temas tan polémicos como la 
despenalización del aborto, por ejemplo. 

Igual en materia de combate al narcomenudeo, que ahora ya es responsabilidad de los estados y en los que 
cada autoridad tiene su forma de matar las pulgas. Por ejemplo, muchos tienen la idea de combatir el mal 
castigando a productores, distribuidores y consumidores. 

En la ciudad se están buscando convenios —apenas a mitad de semana se hizo una reunión con 
representantes de la ONU para tratar el tema de adicciones— a fin de dar atención especial a consumidores, 
no para encarcelarlos. 
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El problema era cómo unificar los Códigos Penales si hay tantas diferencias en las leyes locales. A Granados 
se le prendió el foco y sugirió que se unificaran las sanciones en lo referente a delitos graves y que, mientras 
se emparejan, cada entidad manejara sus propias leyes en otros temas. 

Porque en el DF, por ejemplo, nadie iba aceptar retrocesos, así como en estados más conservadores no iban a 
adoptar la agenda liberal de la capital. 

A la reunión, a la cual fueron invitados todos los diputados, asistieron 14 legisladores capitalinos, entre ellos el 
panalista Jorge Gaviño y la petista Miriam Saldaña; faltaron los panistas, que prefirieron ir a Punta Diamante, 
y los priistas, que se quedaron en el DF. 

Cada quien sus prioridades. 

CENTAVITOS… Sin querer queriendo, el secretario de Educación, Emilio Chuayffet, reveló ayer que en la 
semana se echó un cafecito con Mancera y con la titular de Educación del DF, Mara Robles, para ver si de 
una vez por todas se avanza en la descentralización educativa en la capital, que es un tema perdido en las 
telarañas del tiempo. El funcionario reveló que el gobierno federal destina cada año 44 mil millones de pesos a 
la capital en este rubro y que el GDF eroga seis mil más. Dio a conocer que el próximo martes se sentarán de 
nuevo para tomar el toro por los cuernos, a ver si es cierto. 
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Más de Habilidades Digitales para Todos y el balazo del 
PAN en el pie 

 

DARÍO CELIS 
 

Habilidades Digitales para Todos fue un proyecto que alcanzó los 800 millones de pesos en una fase inicial. En 
esa etapa se compraron e instalaron computadoras para aulas por todo el país que iban de siete, 20 o 36 
alumnos. 

La plataforma se complementó con el tendido de redes locales y servidor para administrarla en cada escuela, 
así como el mobiliario de apoyo respectivo, como pizarrón interactivo, proyector, impresora monocromática y 
fuente de poder ininterrumpible. 

Le referí hace un par de días que este megaproyecto educativo del gobierno de Felipe Calderón estaba 
condenado al fracaso. Y así se lo hicieron ver expertos al entonces secretario de Comunicaciones y 
Transportes, Juan Molinar Horcasitas. 

Pero lejos de hacer caso a las advertencias, Molinar tomó dos decisiones determinantes que significaron ese 
cheque en blanco que le decíamos fue para Elba Esther Gordillo: marginar del proyecto a la Subsecretaría de 
Comunicaciones, y asignarle a la SEP media banda en los 3.3 gigahertz. 

En el primer caso el actual vocero del PAN le dio a Eloísa Talavera, otra panista que poco sabía de 
telecomunicaciones, todo el liderazgo de la SCT para organizarse con Fernando González, yerno de la 
profesora y subsecretario de Educación Básica. 

Talavera fue la coordinadora de la Sociedad de la Información y el Conocimiento. 

Pero el segundo caso fue escandaloso. Molinar firmó el uso de la banda de 3.3 gigahertz sobre el cual se 
desarrollan básicamente soluciones para Wimax. Este espectro, a decir de especialistas, tiene un valor que 
oscila entre 100 y 500 millones de dólares. 

Pero no tuvo que pasar mucho tiempo para que el ya desaparecido Alonso Lujambio respingara. Casi un año 
después el entonces secretario de Educación Pública alertó al propio Calderón de los riesgos que había de 
que en tiempos electorales Gordillo controlara un programa estratégico. 

Lujambio pidió que le quitaran Habilidades Digitales para Todos a Fernando González. No era para menos: 
se dejaba en manos de Gordillo una bolsa de cuatro mil 800 millones de pesos en el contexto de las 
elecciones presidenciales de 2012, lo que equivalía a que el PAN se diera un balazo. 

Era más o menos marzo de 2012 cuando dicen que Lujambio pidió a Felipe Calderón remover de esa cartera 
de la SEP al yerno de la profesora. Se habló de mandarlo al ISSSTE, pero no fue posible porque en esos días 
se ratificaba ahí a Jesús Villalobos. 

 

 

http://www.dineroenimagen.com/2013-03-08/17139
http://www.dineroenimagen.com/2013-03-08/17139
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Para quien se veía entonces como un precandidato del PAN a la Presidencia, o sea Alonso Lujambio, el 
Programa Habilidades Digitales para Todos era una plataforma política y económica ideal para promoverse por 
todo el país ante unos 18 millones de estudiantes. 

En el primer círculo de Calderón se llegó a comentar que sería de alto riesgo dejar a González y al SNTE el 
presupuesto de cuatro mil 800 millones de pesos, pues podrían parar en el PRI, vía las secciones estatales del 
sindicato de maestros. 

El Programa Habilidades Digitales para Todos tuvo como propósito llevar la tecnología y conectividad a las 
escuelas de educación básica para abatir la brecha digital y generar redes sociales dinámicas de 
conocimiento. 

Se estima que 70% de los mexicanos no utiliza internet, pero el objetivo del programa era que México lograra 
pasar de cuatro a 25 de cada 100 habitantes con acceso a banda ancha. La meta original era tener conectadas 
antes de que concluyera el sexenio de Calderón unas 208 mil aulas. 

Pero el programa no fluyó como se quiso. Se desplegó con cierto retraso en el DF, Baja California, Coahuila, 
Colima, Chihuahua, Guanajuato, Guerrero, Estado de México, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, 
Oaxaca, Querétaro, Sonora, Tamaulipas y Zacatecas. 

Hoy por hoy se desconoce el derrotero de ese plan. No sería extraño que los pupilos de Emilio Chuayffet en 
la SEP ya estén escudriñando el tema. 

ICTSI arremete 

La SCT, de Gerardo Ruiz Esparza, alista los últimos detalles para que en el mes de mayo la empresa filipina 
ICTSI, de Enrique Razon, comience con la operación de la primera fase de la nueva Terminal Especializada 
de Contenedores en el puerto de Manzanillo, misma que competirá directamente con SSA México, de 
Francisco Kassian. 

SSA fue una de las empresas consentidas de los gobiernos panistas, en especial del grupo que dejó Luis 
Téllez cuando encabezó la dependencia, por lo que se espera que en un ambiente de competencia la firma 
estadunidense pierda en los próximos dos años más de 20% del mercado que controla en este recinto 
portuario. 

Así, ICTSI invertirá en los próximos siete años más de ocho mil millones de dólares en las tres fases que 
incluye la nueva terminal, canalizados en la construcción de dos muelles de 360 metros de largo, patios, 
bodegas y la adquisición de grúas, montacargas y equipo portuario. 

Beutelspacher innova 

Uno de los rubros olvidados en los últimos 12 años fue el apoyo para desarrollar nuevas patentes y tecnologías 
en la industria del plástico, por lo que le puedo adelantar que la próxima semana la firma mexicana 
Beutelspacher presentará ante empresarios de más de 20 países maquinaria y equipo con estándares de 
calidad mundial. 
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Sergio Beutelspacher es uno de los pocos científicos e inventores reconocidos a escala internacional, por lo 
que puede presumir que 20 por ciento de las más de mil 200 máquinas que ha fabricado para la industria de 
bebidas, tecnología, juguetes y artículos médicos se exportan a distintos países como Estados Unidos, Canadá 
y Centroamérica. 

Impulsan buró universal 

Ante el aumento de casi 50% en el índice de morosidad de los créditos bancarios vía nómina, las entidades de 
información crediticia Círculo de Crédito, de Gustavo Lacroix, y Buró de Crédito, de Mauricio Gamboa, 
impulsarán ante las autoridades la creación de un Buró Universal, el cual se traducirá en una mayor prevención 
del sobreendeudamiento. 

Prueba de ello es la Asociación Mexicana de Empresas de Nómina (Amden), de Gustavo Martín del Campo, 
quien ya logró que 90% de los préstamos no bancarios vía nómina revisen, además del comprobante de 
ingresos, la situación crediticia del trabajador. 
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CNTE: un oaxacazo a escala nacional 
Carlos Ramírez 

La decisión del gobierno federal de recuperar la rectoría del Estado en la educación se ha topado no sólo con 
las secciones disidentes de la CNTE, sino con sus aliados gobernadores. Oaxaca podría ser la próxima 
estación de la reorganización del sector educativo nacional. 

Y Oaxaca no sólo por la cesión del control de la educación en el estado que entregó el gobernador priista 
Heladio Ramírez López en 1992 ni nada más por las marchas que afectan a terceros y paralizan la actividad 
económica con plantones en empresas, sino por el hecho de que el gobernador expriista y aliancista PAN-PRD 
Gabino Cué Monteagudo decidió el año pasado abrogar acuerdos de la SEP en modernización educativa y 
aceptar el Plan de Transformación de la Educación en Oaxaca que hizo la Sección XXII del SNTE, alma de la 
CNTE. 

Como era lógico y después de la modernización educativa firmada por Salinas de Gortari en 1992 y del 
Acuerdo por la Calidad de la Educación de Calderón de 2008, la XXII ya repudió la reforma constitucional de 
Peña Nieto firmada y avalada por todas las fuerzas políticas y la mayoría de congresos estatales, y la XXII tuvo 
el apoyo del gobernador Cué Monteagudo para diseñar otra reforma educativa en función de los intereses de 
la XXII de seguir controlando no sólo la educación sino la vida social y política en el estado. 

El fondo del conflicto no tiene que ver con la calidad de la educación ni con su perfil laico y gratuito, ni menos 
aún con el papel de la educación en la modernización del país, sino que se localiza en el control de la dirección 
sindical sobre los maestros y el papel de la XXII en la imposición de otra forma de gobierno diferente a la 
representativa. 

Por eso la XXII está encabezando un movimiento nacional de disidencia magisterial contra cualquier decisión 
que le quite el manejo de los profesores; y el punto central de la reforma educativa de Peña Nieto está en la 
evaluación de los maestros en función de estándares de capacitación profesional, no de militancia, ni de horas-
plantón, ni horas-marcha. Y de paso, la XXII va a tratar de reventar la posibilidad de anular el compromiso del 
gobernador Ramírez López de 1992 que le cedió a la sección magisterial el derecho a vetar nombramientos en 
el Instituto de Educación y de poner inclusive a su titular. 

De 1992 a 2013, larguísimos 21 años, la Sección XXII ha controlado el Instituto de Educación estatal, al grado 
que el gobierno estatal no tiene fuerza ni funcionarios en el área administrativa de pagos de los maestros y el 
pago quincenal ha sido secuestrado por la XXII para obligar a los profesores a asistir a marchas y plantones y 
a suspender clases. En términos estrictos, el gobierno estatal y el gobierno federal perdieron la rectoría de la 
educación en Oaxaca. 

En un oficio formal del 25 de mayo de 2012, el gobierno de Cué Monteagudo reconoce que "no existen 
condiciones para la aplicación de la Alianza por la Calidad de la Educación ni para llevar a cabo la evaluación 
universal o cualquier otro instrumento estandarizado". Y tras reconocer que carece de 'atribuciones para la 
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cancelación del Acuerdo', el gobierno estatal "ratifica que existe un esfuerzo conjunto gobierno del estado-
IEEPO (Instituto de Educación)-Sección 22 (sic) y asume su compromiso para darle seguimiento e 
implementar el Plan de Transformación de la Educación en Oaxaca". 

Lo interesante del caso Oaxaca-Sección XXII radicó en el hecho de que el pliego petitorio educativo de la 
organización sindical incluyó temas políticos como la 'libertad incondicional' de los 'presos políticos', respuestas 
a las demandas de 'los pueblos en resistencia' y obra pública totalmente ajena a cuestiones educativas. En lo 
sindical, la XXII -aglutinada en el Movimiento Democrático de Trabajadores de la Educación de Oaxaca 
(MDTEO)- exigió al gobierno estatal la "entrega de espacios laborales, educativos invadidos o autoubicados 
por personas ajenas a nuestro MDTEO", es decir, la exclusividad de espacios públicos, una demanda 
obviamente nada democrática ni democratizadora. Junto con la respuesta, el gobierno estatal comprometió 10 
millones de pesos para apoyar el plan educativo de la XXII. 

El problema de fondo radica en el hecho de que sin el apoyo del gobierno federal priista actual y sustentado en 
una precaria alianza PAN-PRD, el gobernador Cué Monteagudo quedó atrapado en la debilidad de su 
asociación política con la XXII que le dio la inestabilidad del 2006-2010 y los votos para ganarle al PRI el 
gobierno estatal en las elecciones estatales del 2010. Pero lo grave fue que ese acuerdo de mayo de 2012 
para tirar el ACE a la basura fue arrancado al gobernador por un paro magisterial de labores (sin sustento 
legal) y marchas que dañaron la estabilidad social en la capital del estado. Ahí se comprobó la realidad de que 
los gobiernos estatales son rehenes de la violencia social de la disidencia magisterial, aunque en Oaxaca 
grupos sociales importantes, como el del pintor Francisco Toledo, ya repudiaron las acciones agresivas de la 
XXII. 

Los maestros disidentes de la CNTE -manejados por la XXI y grupos de Michoacán, Chiapas y Tabasco- 
comenzaron esta semana sus marchas en la ciudad de México, amparados por la pasividad del nuevo jefe de 
Gobierno Miguel Ángel Mancera y su dependencia de las tribus del PRD que controlan la política en el DF. Las 
secciones de Oaxaca y Michoacán decretaron un paro de labores de 48 horas sin que haya habido una 
respuesta de las autoridades laborales por el hecho de que la figura de paro laboral no existe en la legislación 
y representa un atentado contra la educación. 

Lo peor del asunto radica en el hecho de que la CNTE o las secciones carecen de figura jurídica para negociar 
con las autoridades y éstas estarían obligadas primero a resolver la irregularidad de los paros con la aplicación 
de la ley, el no pago de salarios y la rescisión de contrato contra quienes paralicen la actividad educativa. De 
ahí que la prueba de fuego de la reforma educativa no esté en el arresto de la maestra Elba Esther Gordillo, 
sino en el sometimiento a la ley de las secciones magisteriales de la CNTE que están provocando la violencia 
social para mantener sus privilegios y apropiarse del control de la educación pública para objetivos 
antisistémicos. 

www.grupotransicion.com.mx, carlosramirezh@hotmail.com, @carlosramirezh 
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